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Двойной теракт 
в Багдаде: 

28 погибших, 
68 раненых

В Багдаде в понедельник совершен 

двойной теракт, в результате 

которого, по предварительным 

данным, погибло около 28 человек. 

Еще 68 иракцев получили ранения. 

По данным полиции, в столичном квар-
тале Касра на восточном берегу реки Тигр 
практически одновременно прогремели 
два взрыва. Сначала в одном из централь-
ных районов столицы Касра был подорван 
заминированный автомобиль. Затем, ког-
да у места происшествия собралась тол-
па, смертник привел в действие закреп-
ленную на теле взрывчатку. Стражи по-
рядка не исключают, что число погибших 
может возрасти.

  

Кризис на Украине  
входит в 

неуправляемую 
фазу

В стране нет денег, все, начиная от 

президента и кончая простыми 

гражданами, ждут 16,4 млрд. 

долларов, выделенных на прошлой 

неделе Международным валютным 

фондом.

 За их поступлением и использованием 
будет наблюдать американская группа 

технических экспертов, которая прибыва-
ет в Киев по просьбе правительства. Об 
этом сообщил посол США на Украине Уи-
льям Тейлор. Внешний долг страны пре-
высил 100 млрд. долларов.  

Первый транш МВФ в размере 4,5 
млрд. долларов пойдет в резерв Нацбанка 
Украины для стабилизации курса гривны. 
Однако кризис с каждым днем охватывает 
все больше отраслей экономики страны. 

 В заложниках 
у пиратов

В конце минувшей недели у 

берегов Сомали был захвачен 

датский сухогруз «Cec Future». В 

заложниках у пиратов оказались 13 

членов экипажа судна, 11 из 

которых — россияне.  

 У берегов Сомали захвачено очеред-
ное судно  и помешать этому не смогли ни 
несколько военных кораблей НАТО, ни 
сторожевой корабль ВМФ России «Неуст-
рашимый», которые находятся у берегов 
Сомали для охраны торговых судов от пи-
ратов. Судно с грузом металлических из-
делий следовало в индонезийский порт. 
Корабль принадлежал датской компании 
Clipper Group и выходил в море под фла-
гом Багамских островов.  

 В МИД России заявили, что проверяют 
информацию о захвате россиян в Сомали 
и выясняют личности членов экипажа. 
Владелец корабля Курт Рай Дамкьяер за-
явил в субботу: «У нас есть информация, 
что члены экипажа корабля находятся в 
безопасности. Прошлой ночью мы полу-
чили короткое сообщение капитана ко-
рабля. Он сказал, что здоровью членов 
экипажа ничто не угрожает. Однако судно 
не выходило на связь уже сутки. Сейчас 
наша основная цель — освобождение мо-
ряков и обеспечение их безопасности».

По сообщениям 
информагентств.

— Безусловно, юриди-
ческий институт ОрёлГТУ — 
не единственный вуз в на-
шем регионе, готовящий 
хороших специалистов в 
области права, но он имеет 
ряд выгодных отличий. 
Здесь представлен замеча-
тельный состав преподава-
телей-юристов, среди ко-
торых подавляющее боль-
шинство имеет степени до-
ктора или кандидата наук. 
Студенты ориентированы 
на получение высокой ква-
лификации. Активно разви-
ваются магистратура и ас-
пирантура. И наши выпуск-
ники, как правило, не испы-
тывают проблем с трудоус-
тройством.

Помимо образователь-
ных функций институт ус-
пешно реализует воспита-
тельные задачи по форми-
рованию и развитию нрав-
ственных качеств личности. 
Мы нацеливаем студентов 
на то, что даже на самых 
ранних этапах изучения 
юридической науки следует 
привыкать к свободному 
мышлению и раскрепощен-
ному выражению мнения. 
Право нужно знать и ува-
жать как плод труда и опыта 
определенного числа лю-
дей, но зачастую его следу-
ет подвергать и справедли-
вому критическому осмыс-
лению. Юридическая мето-
дология всегда базирова-
лась на принципах многооб-
разия, дискуссии, плюра-
лизма, активного отстаива-
ния своих прав и законных 
интересов. В этом заключа-
ются наши приоритеты.

— Павел Александро-

вич, сегодня очень много 

говорится о модерниза-

ции системы отечествен-

ного образования, в част-

ности о переходе на двух-

уровневую систему под-

готовки кадров. Как вы 

относитесь к идее присо-

единения к Болонскому 

процессу? 

—  Идея неплохая. Но 
здесь нужна большая разъ-
яснительная работа, по-
скольку многие наши со-
граждане слабо себе пред-
ставляют преимущества 
новых подходов к вузовс-
кой подготовке. Слова «ба-
калавр» и «магистр» боль-
ше отпугивают, чем привле-
кают. И нет ничего удиви-
тельного, что абитуриенты 
выбирают вузы, где готовят 
привычных специалистов.

Вместе с тем нельзя за-
бывать о том, что в институ-
те учатся  молодые люди, у 
которых впереди большие 
перспективы. Если сегодня 
мало кто знает, что такое 

«бакалавр» и «магистр», то 
через десять — пятнадцать 
лет никто не вспомнит, что 
такое «специалист».

Общество динамично 
развивается. Поколение 

сотовой связи и высоких 
компьютерных технологий 
вряд ли одобрит обучение 
работе с телеграфом или 
бухгалтерскими счетами. И 
нам следует активнее смот-
реть в будущее.

Подготовка юристов по 
программам бакалавриата 
предполагает получение 
общей правовой квалифи-
кации. Здесь изучаются 
фундаментальные юриди-
ческие науки. Это полно-
ценное высшее образова-
ние, но оно не предполага-
ет специализации по какой-
либо отрасли права.

Магистратура же осно-
вывается на принципиаль-
но иных началах. Так же, как 
в медицине нельзя быть од-
новременно хирургом, оку-
листом и педиатром, в 
практической юриспруден-
ции невозможно охватить 
сразу всё многообразие те-
ории, законодательства и 
п р а в о п р и м е н и т е л ь н о й 
практики. Если вам кто-то 
говорит, что он специалист 
во всех отраслях права — 
бегите от подобного горе-
специалиста.

В рамках магистерских 
программ в юридическом 
институте ОрёлГТУ запла-
нирована подготовка по пя-
ти актуальным направлени-
ям: 1) теория и история го-
сударства и права, история 
правовых учений; 2) конс-
титуционное право, муни-
ципальное право; 3) граж-
данское право, семейное 
право, международное час-
тное право; 4) уголовное 
право, криминология, уго-
л о в н о - и с п о л н и т е л ь н о е 
право; 5) налоговое, бюд-
жетное, банковское право. 

Перейти на двухуровне-
вую систему подготовки 
кадров мы планируем с 
1 сентября 2009 года. Но 

уже сегодня институт рас-
полагает достаточным ко-
личеством докторов юри-
дических наук, работающих 
на постоянной штатной ос-
нове, которые способны 

стать научными ру-
ководителями по-
добных программ.

Вместе с тем  
мы не собираемся 
полностью отказы-
ваться от прежней 
системы кадровой 
подготовки и про-
должим выпускать 
специалистов в об-
ласти права по пя-
тилетней програм-
ме обучения.

—  Павел Алек-

сандрович, не 

секрет, что о пре-

стиже того или 

иного вуза часто судят по 

аспирантуре...

— Это одно из перспек-
тивных направлений даль-
нейшего развития юриди-
ческого института ОрелГТУ. 
Мы располагаем достаточ-
ными возможностями для 
того, чтобы на наших ка-
федрах готовились полно-
ценные кандидатские дис-
сертации. Имеются дого-
воренности об их последу-
ющих защитах в диссерта-
ционных советах. Прово-
дятся защиты.

Особое внимание в ас-
пирантуре уделяется ка-
честву научных работ. Про-
фессорско-преподава-
тельский состав прилагает 
все усилия к тому, чтобы 
авторитет кандидатских 
диссертаций, выполненных 
на кафедрах юридического 
института ОрёлГТУ, высоко 
поддерживался в профес-
сиональном сообществе. 
Мы не допускаем слабых 
кандидатских работ, кото-
рые не несут в себе науч-
ной новизны, не содержат 
оригинальных выводов и 
положений либо не аргу-
ментированы надлежащим 
образом. 

В целом следует под-
черкнуть, что юридический 
институт ОрёлГТУ всегда 
отличали традиции высоко-
го качества и безупречной 
репутации. Школа права — 
это школа справедливости. 

Как директор юридиче-
ского института я осознаю 
сложность намеченных це-
лей и задач и постараюсь 
приложить все усилия к то-
му, чтобы наши выпускники 
придерживались ценностей 
конституционного государ-
ства, гражданского обще-
ства и верховенства права. 
Думаю, нам это удастся.

Ольга ЧАНОВА.

ЗАРУБЕЖНЫЕ 

НОВОСТИ

Школа права — 
школа справедливости

В сентябре 2008 года на должность директора юридического 

института Орловского государственного технического 

университета был назначен доктор юридических наук, 

специалист в области конституционного и муниципального 

права Павел Александрович Астафичев. В этой связи редакция 

нашей газеты предложила Павлу Александровичу поделиться 

своими наблюдениями о состоянии и перспективах развития 

новой структуры технического университета.(Окончание. 

Начало на 1-й стр.).

Малому театру присвоен ста-
тус национального достояния, он 
включен в список особо ценных 
культурных объектов страны на-
ряду с Эрмитажем, Третьяков-
ской галереей и Большим теат-
ром. И вот орловцам в последний 
фестивальный день посчастливи-
лось прикоснуться к этой сокро-
вищнице души и таланта. «Браво! 
Великолепно! Впечатляюще!» — 
так отзывались о спектакле зри-
тели.

Было интересно узнать впечат-
ления о спектакле и фестивале 
вообще, услышать мнения людей 
театрального мира. Вот что ска-
зал талантливейший актёр Орлов-
ского государственного академи-
ческого театра им. И.С. Тургене-
ва, народный артист России 
А.Н. Макаров: «Это был Малый те-
атр во всех своих лучших прояв-
лениях: блистательная, безупреч-
ная речь, спокойный благород-
ный тон, без всех этих нынешних 
трагедийных надрывов, без не-
нужных волнений. Наконец, заме-
чательная актёрская игра. Вот си-
дят в первой сцене две бабки на 
скамейке: немного диалога — и 
всё ясно, чётко, все проблемы чи-
таются. Если говорить о фестива-
ле в целом, то мне бы особо хоте-
лось отметить «Чайку» Одесского 
русского драматического театра 
им. А. Иванова. Я видел много 
разных постановок 
этой пьесы. Одес-
ситы продемонст-
рировали совер-
шенно оригиналь-
ное, очень интерес-
ное решение». 

А вот что сказал 
художественный 
руководитель ор-
ловского театра 
«Свободное про-
странство» А.А. Ми-
хайлов: «Все рабо-
ты, которые я ви-
дел на фестивале, 
— серьёзные, глу-
бокие, с попыткой 
осмыслить сего-
дняшний день. И в 
этом смысле клас-
сика — хороший 
инструмент. Конеч-
но, самое сильное у 
меня впечатление от первого и 
последнего спектаклей. Сергей 
Женовач очень удачно работает и 
со своими молодыми артистами, 
и с опытными мастерами из Ма-
лого театра. Он находит сего-
дняшнюю, современную интона-
цию, и это сильно воздействует 
на зрительный зал. Плюс скры-
тая, не бросающаяся в глаза, но 
тем не менее острая театральная 
форма. Можно сказать, что у рус-
ской классики есть ещё серьёз-
ные резервы, это может быть 
очень интересное и очень совре-
менное зрелище».

Однако вернёмся к заключи-

тельному спектаклю фестиваля. 
Как хорошо кто-то сказал  о ре-
жиссёрской манере С. Женовача: 
«Он возвращает театру театраль-
ность, но не вымороченную и да-

же не стилизованную, а словно 
бы первозданную». На сцене пе-
ред зрителями предстают не «жи-
вые люди» (ты ни на минуту не за-
бываешь, что перед тобой искус-
ство, мастерски сыгранные пер-
сонажи) и не социальные маски 
(прошли те времена, когда сюжет 
комедии Островского упорно 
разворачивали под углом столк-
новения так называемого тёмно-
го царства и подрастающего де-
мократического поколения). Мы 
видим прекрасно сделанную, яр-
кими, сочными мазками выпи-
санную картину, в духе Малого 
театра.

 Неужели кто-то ещё думает, 
что Малый театр, что классика на 
сцене — это нечто тяжёлое, отпу-
гивающе серьёзное? Да бросьте! 
Это изящество, лёгкость, озор-
ство, радость бытия — всё, что 
отличает комедии А.Н. Остров-
ского. В его комедиях преслову-
тый «хэппи энд» так оправдан, хо-
тя, как и в  жизни, тут есть этакие 
досадности. Ну вот, например, 
строгая бабка (прекрасно, со сте-
пенным достоинством сыгранная 
народной артисткой России 
Е.К. Глушенко) не желает устро-
ить счастье внучки, потому как 
жених, видишь ли, не хорош: не-
достаточно богатый и тихий. Но  
как только на бабкином пути воз-
никает зазноба её молодости — 
унтер (народный артист России 
В.И. Бочкарёв)... Стоп, об этом 
унтере двумя словами не ска-
жешь, разве что: «Страшная Си-
ла»! Сами понимаете, в каком — 
восхитительном — смысле слова. 
Сила Ерофеич Грознов в испол-
нении В.И. Бочкарёва весьма жи-
вописен,  его герой изображён 
самыми яркими красками теат-
ральной палитры. И комедии вам 
тут, и фарса в меру, и душевность 
с обаянием  присутствуют... В об-
щем, вредная бабка Мавра Тара-
совна оттаяла и поменяла своё 
немилосердное решение, вспом-
нив о том, что есть на свете такая 
хорошая штука — счастье и что 
все его по-своему достойны.

Правда — хорошо. Но правда 
только лишь ради правды спо-
собна таких дров в судьбе нало-
мать! И не только в твоей собст-
венной, но и в судьбе тех, кто те-
бе по-настоящему дорог. Хочется 
верить, что молодой резонёр-
правдолюбец Платоша (заслу-

женный артист России Г. Подго-
родинский) это понял, что это 
поняли и сидящие в зале  люди, 
у которых так много ещё впере-
ди.

В молодые годы у нас много 
сил и энергии, много желаний и 
мечтаний, но как же порой не хва-
тает пресловутого опыта. Вот и 
главная пружина сюжета — нянь-
ка Поликсены Фелицата, которой 
уж опыта да мудрости не зани-
мать,  подтрунивает над собой: 
«Я добрая всегда была, только 
ума в себе не замечала»... Как же 
замечательно играет её народ-
ная артистка России Л.В. Поляко-
ва! С самой первой сцены она за-
даёт и неповторимый колорит 
старого доброго русского театра, 
и его неторопливый, спокойный 
ритм.

 Правда — действительно хо-
рошо, и жить по правде — един-
ственно верно, но существуют 
вещи, которые находятся выше 

чувства правды: состояние души, 
гармония с собой, счастливые 
минуты... Островский, не очень 
веривший в пафос высоких идеа-
лов, а ратовавший за жизнь лад-
ную и устроенную по всем зако-
нам здравого смысла, рассказы-
вает нам весёлую, смешную, муд-
рую историю о том, что есть в 
жизни счастье и есть в наших ду-
шах способность быть счастли-
выми...

После спектакля на сцену под-
нялся заместитель председателя 
коллегии области, руководитель 
департамента социальной поли-
тики В.В. Поляков. Он вручил те-
атральному коллективу диплом 
фестиваля, поблагодарил участ-
ников, поздравил зрителей.

— Огромное спасибо всем, кто 
принимал участие в подготовке и 
проведении этого фестиваля, 
прежде всего нашему губернато-
ру Е.С. Строеву, который  был и 
остаётся главным инициатором и 
спонсором фестиваля, — сказал 
В.В. Поляков. — В этом театраль-
ном зале девять вечеров был ан-
шлаг, и среди зрителей было мно-
го молодёжи. Каждый из нас при-
ходил в этот зал, чтобы развеять 
свои сомнения, обратиться к его 
величеству Театру для того, что-
бы в непростую минуту сего-
дняшней жизни найти верные от-
веты на вечные вопросы. Дай Бог, 
чтобы те ошибки, которые выпа-
ли на нашу долю, послужили хо-
рошим и конструктивным уроком 
для последующих поколений, 
чтобы они были достойны вели-
кого будущего России. Я уверен: 
это у них получится!

Анжела САЗОНОВА.
Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Театр — хорошо, а классика — лучше

- Владимир Прокофьевич, когда появи-
лась сертификация в нашей стране и како-
ва ее роль в повышении качества товаров?

- В начале 1990-х годов, когда закончился 
дефицит продовольственных и промышлен-
ных товаров и на прилавках наших магази-
нов стала появляться импортная продукция, 
для многих, пожалуй, впервые прозвучало 
слово «сертификация». В страну хлынул им-
порт, и оказалось, что оперативно подверг-
нуть анализу все выброшенные на рынок то-
вары ранее действовавшая система просто 
не в состоянии. Для наведения порядка в 
сфере качества товаров, поставляемых на 
российский рынок, в 1992 году была введена 
обязательная сертификация продукции в со-
ответствии с Федеральным законом «О сер-
тификации продукции и услуг». Таким обра-
зом, был поставлен мощный заслон тоталь-
ному браку. Кстати, в этом году исполняется 
ровно 15 лет, как нашей организацией был 
выдан первый сертификат качества. 

Шло время. На смену закону «О сертифи-
кации продукции и услуг» пришел новый закон 
— «О техническом регулировании», призван-
ный совершенствовать отечественную си-
стему обязательной сертификации путем вве-
дения добровольной сертификации. Так, с 
2003 года начался постепенный переход от 
обязательной сертификации к добровольной.

- Означает ли это, что сегодня произ-
водителю совсем необязательно серти-
фицировать свою продукцию?

- Такое мнение бытует, но оно ошибочно. 
Дело в том, что вышеназванный закон рас-
ширил возможности производителя (или 
продавца) в выборе форм подтверждения 
соответствия продукции определенным 
стандартам. Да, нигде в мире обязательной 
сертификации не существует. Тем не менее 
сертификаты имеются практически на всю 
производимую продукцию и оказываемые 

услуги. Судите сами: если руководство лю-
бого торгового предприятия берет на реали-
зацию несертифицированный товар, то уже 
оно несет ответственность за его качество. 
Если же сертификат имеется, то ответствен-
ность  ложится на производителя, страховую 
компанию или орган, выдавший этот доку-
мент. Какой товар предпочтительнее для 
торговли? Конечно, сертифицированный. 
Многие уже сегодня понимают, что качество 
продукции - это имидж фирмы, а сертификат 
- ее визитная карточка. Так что доброволь-
ная сертификация - одно из приоритетных 
направлений работы по обеспечению каче-
ства продукции.

- Приведите, пожалуйста, примеры 
развития добровольной сертификации в 
нашем регионе.

- Только за 9 месяцев текущего года мы 
выдали около 650 сертификатов и зарегист-
рировали 270 деклараций о соответствии. 
Более 50 процентов выданных сертификатов 
- добровольные. Стоит отметить, что наш ре-
гион пока отстает от других по сертифика-
ции услуг в таких отраслях, как торговля, об-
щепит, бытовое обслуживание. А ведь пред-
приятия этих сфер - постоянные участники 
областных конкурсов, обладатели премий за 
качество продукции, услуг. И в положениях о 
проведении этих мероприятий значится, что 
победители определяются за достижения в 
области качества продукции (или услуг), а 
также за проведение добровольной серти-
фикации услуг и систем менеджмента каче-
ства. Для более точной оценки качества то-
варов (услуг) предприятий-конкурсантов не-
обходимо, чтобы главным условием их уча-
стия было подтверждение соответствия тре-
тьей независимой стороной - органом серти-
фикации. Это же касается и проведения тор-
гов, конкурсов, аукционов. Допускать к уча-
стию в них нужно только предприятия, имею-

щие сертифицированные си-
стемы качества и услуги. Эти 
рекомендации содержатся в 
постановлении  правительства 
«О некоторых мерах, направ-
ленных на совершенствование 
системы обеспечения качества 
продукции и услуг».

- Расскажите немного под-
робнее о системе менедж-
мента качества (СМК).

- Это система управления 
всем предприятием, нацелен-
ная на обеспечение выпуска 
качественной продукции. Си-
стема менеджмента качества - 
комплексная модель, охваты-
вающая все сферы деятельно-
сти предприятия, включая не 
только производство, но и бух-
галтерию, кадры, снабжение, 
сбыт и т.д. Наш центр - единст-
венный орган по сертифика-
ции СМК не только в области, 
но и в соседних регионах. В 
этой сфере мы работаем бо-
лее восьми лет. В нашем штате 
четыре квалифицированных 
эксперта.

Некоторые организации 
сертифицируют СМК в Моск-
ве, Санкт-Петербурге и т.д. Ве-
роятно, не все знают, что все 
аккредитованные органы по 
сертификации работают по 
единым правилам, принятым 
во всем мире. А вот стоимость 
работ, выполненных в Орле и, к 
примеру, в столице, несопос-
тавима. В Москве она несоиз-
меримо выше.

Орловскому центру сертификации и ме-
неджмента качества - 15 лет. Это крупней-
шая и авторитетная сертификационная ор-
ганизация. Мы гордимся тем, что у нас в Ор-
ле есть редкие в своем роде эксперты - по 
парикмахерским услугам, химчистке и кра-
шению, в жилищно-коммунальной сфере, 
аккредитации испытательных лабораторий. 
Таких специалистов, как у нас, нет в сосед-
них регионах.

Сегодня на базе нашего центра аккреди-
товано 4 органа по сертификации продукции 
и услуг, систем менеджмента качества, ра-
бот по охране труда, жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и персонала. Мы оказываем 
широкий спектр услуг в области стандарти-
зации, сертификации, управления качест-
вом и охраны труда малым, средним, круп-

ным предприятиям, включая методическую 
помощь, консультирование и организацию 
обучения.

- И в заключение: что бы вы хотели по-

желать в День качества жителям Орлов-

щины?

- Качество - очень емкое понятие. Оно 
связано не с одной лишь продукцией или же 
оказываемыми услугами. Во Всемирный 
день качества хотелось бы пожелать всем 
нам научиться жить по законам качества. Во 
главу угла политики любого предприятия, 
юрлица или территориального образования 
должно быть поставлено качество жизни че-
ловека, которое определяют здоровье, уве-
ренность в завтрашнем дне, возможность 
покупать качественные товары и пользовать-
ся качественными услугами.

Наталья ЗАРУБИНА.
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Завтра отмечается Всемирный день качества, который проводится 

по инициативе крупнейших международных организаций по стандар-

тизации и качеству при поддержке ООН.

Во всем мире одним из основных инструментов повышения каче-

ства товаров и услуг считается сертификация, т.е. документальное 

подтверждение их соответствия установленным нормам и требовани-

ям. В нашем регионе сертификацией товаров, работ и услуг занимает-

ся Орловский центр сертификации и менеджмента качества. Накануне 

Дня качества мы встретились с директором центра Владимиром 

Прокофьевичем ГАШЕНКО. Разговор шел, разумеется, о сертифика-

ции и организации, которая занимается этим видом деятельности.

Руководитель органов по сертификации Орловского центра сертифи-Руководитель органов по сертификации Орловского центра сертифи-
кации и менеджмента качества Владимир Прокофьевич ГАШЕНКО.кации и менеджмента качества Владимир Прокофьевич ГАШЕНКО.


